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Por Yadira Nuñez Figueredo (ACN) y redacción Radio Cadena Agramonte

“El aniversario 65 del triunfo de la Revo-
lución Cubana en esta provincia tiene que 
convertirse en expresión de trabajo, solucio-
nes a los problemas, compromiso y alegría”, 
aseveró el miembro del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba (PCC) y primer 
secretario en el territorio, Federico Hernán-
dez Hernández.

En esta ocasión, por sus resultados de van-
guardia, el municipio cabecera acogerá el 
acto provincial por la efeméride el próximo 
26 de diciembre, y en toda la demarcación 
agramontina la celebración incluirá un am-
plio programa de actividades con espacios 
culturales, recreativos, históricos, producti-
vos y la inauguración de obras de impacto 
social.

Este ha sido un año de profundas comple-
jidades en el orden económico, afirmó, con 
incidencia directa en el bienestar del pueblo 
ante la inestable oferta de alimentos y pro-
ductos de primera necesidad, los elevados 
precios y las notables afectaciones en los 
servicios vitales.

La difícil situación que enfrentan los cuba-
nos, y en particular los camagüeyanos, está 
marcada por el recrudecimiento del bloqueo 
norteamericano impuesto a la Isla, el cual 
constituye el principal obstáculo para la im-
plementación del Plan Nacional de Desarro-
llo Económico y Social Socialista hasta 2023 y 
los objetivos de la Agenda 2023 para el Desa-
rrollo Sostenible.

No obstante, el empeño de crecernos 
como pueblo —sentenció—, permitió en este 
calendario reanimar los polos productivos 
y las áreas de desarrollo de la agricultura, 
encadenar y crecer las producciones de la 
industria alimentaria, perfeccionar el comer-
cio y la gastronomía, fortalecer el turismo 
con la apertura del polo turístico de Cayo 
Cruz, además de recuperar las infraestruc-
turas hidráulicas, electroenergéticas y de las 
comunicaciones.

De igual manera mencionó la implementa-
ción de alternativas para asegurar la soste-
nibilidad del transporte y, a la vez, reconoció 
a los trabajadores de la construcción por la 
ejecución de inversiones de vital importan-
cia para la provincia.

También en el fortalecimiento del sistema 
financiero señaló los avances en el proceso 
de bancarización, en el papel de los órganos 
globales de la economía y en la búsqueda de 
la autonomía municipal desde las estrate-
gias de desarrollo territorial y las produccio-
nes locales.

En el ámbito del deporte enalteció a los 
atletas que obtuvieron resultados notables 
en eventos internacionales, y a quienes 
desde la cultura llevaron el arte a los luga-
res más apartados de la extensa geografía 
camagüeyana.

Con la certeza fidelista de que la Revolu-
ción Cubana es de los humildes, por los hu-
mildes y para los humildes, se atendieron 
barrios y personas vulnerables, con el pro-
tagonismo de las universidades camagüe-
yanas, a las cuales elogió por su potencial 
científico y estudiantil.

Otro enero se acerca y con él, el día más 
luminoso del año que marcó el inicio defi-
nitivo de la construcción del modelo social 
más justo y humano que un país haya po-
dido conquistar, y en el deber de mantener 
esta obra inacabable y colectiva que es la 
Revolución, tenemos que enfrentar sistemá-
ticamente las manifestaciones negativas en 
contra del sistema político y de valores del 
país, comentó.

Para ello, apuntó, se requiere creatividad 
y el estudio permanente de la historia na-
cional, de manera que cada cubano tenga el 
optimismo y la confianza de que juntos se 
podrán alcanzar nuevas victorias.

Una de ellas, sostuvo, será la zafra azu-
carera, la cual debe convertirse en un em-
peño popular para producir más de 38 000 
toneladas de azúcar, compromiso que sim-
boliza la dignidad y el honor de los hijos de 
Agramonte.

Agregó entre las prioridades el funciona-
miento de las instituciones y sus respectivas 
misiones, el uso eficiente del presupuesto, el 
cumplimiento de los ingresos y el programa 
de la vivienda, todo ello transversalizado por 
la ciencia, la tecnología y la innovación, sin 
obviar el ahorro.

Ponderó el rol que debe asumir la empresa 
estatal socialista como columna vertebral de 
la economía; el combate contra el delito, las 
indisciplinas, las ilegalidades y las demos-
traciones de pérdidas de valores, unido al 
imperativo de brindar con calidad los ser-
vicios como expresión de respeto, sensibili-
dad, humanismo y amor.

Todo lo expresado, dijo, está incluido en 
las más de 60 acciones de la Estrategia de 
desarrollo económico, social y ambiental de 
la provincia, cuyo avance fue recientemente 
evaluado a partir de la rendición de cuenta 
del Buró Provincial del Partido ante la direc-
ción del país.

Por Yanetsy León González. Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

El festival internacional Cama-
gua Folk Dance traza desde Cama-
güey un mapa diferente para el 
baile, la investigación y el pensa-
miento alrededor de prácticas an-
cestrales que definen los rostros 
de las identidades locales y sos-
tienen la resistencia cultural.

Aunque en las ediciones anterio-
res ha brindado un espacio de privi-
legio a académicos y profesionales 
cubanos, este año sumó las voces 
de los investigadores colombianos 
Astergio Pinto y José Luis Tahua, 
quienes desde sus sedimentos wa-
yuu y quechua, las respectivas co-
munidades originarias de donde 
proceden, llaman a la búsqueda 
de los saberes propios a contraco-
rriente de la estética del despojo 
impuesta por el eurocentrismo.

En ese intercambio teórico en 
el Centro de Convenciones Santa 
Cecilia, de las interrogantes abier-
tas en cuanto al sentido simbó-
lico, técnico e histórico quedaron 
planteados dos problemas. Uno 
parte del señalamiento del señor 
Tahua: “Estamos en deuda de un 
ejercicio epistemológico para las 
nomenclaturas de nuestra danza. 
Tenemos que pensarnos”.

El otro problema va a los proce-
sos de la enseñanza. Urge la inte-
gralidad de las danzas para forjar 
al bailarín cubano sin la actual 
segmentación en clásico, folcló-
rico o contemporáneo. “Tenemos 

que luchar para que los bailarines 
tengan una profunda formación, 
porque cuando la mente está lim-
pia el corazón recibe todo lo ne-
cesario”, insistió Santiago Alfonso, 
Premio Nacional de Danza 2015.

Mañana culminará el megae-
vento con la premiación de sus 
concursos y ese abrazo mayor des-
pués de días de intenso ajetreo 
con los lenguajes del cuerpo y con 
la certeza de identificar la danza 
como un campo de conocimiento 
para la transformación social.

El Festival Camagua, fundado 
por Fernando Medrano Vireya y su 
compañía folclórica en diciembre 
del 2020, abrió este año de ma-
nera oficial el día 14, pero tuvo un 
preámbulo el 10 con la exposición 
de retratos Gris con pespuntes 
negros, de Ileana Sánchez y Joel 
Jover, en la galería Fidelio Ponce 
de León. Además, presentaciones 
los días 12 y 13 en el teatro Avella-
neda, en el parque de El Gallo y en 
la Plaza de los Trabajadores.

Ser hoy la alternativa para la de-
fensa de lo autóctono y de lo au-
téntico, unir al mundo desde una 
ciudad que no es capital de país... 
lograr eso y más no resulta fácil, 
pero Camagüey tiene a Fernando 
Medrano, quien ha demostrado 
que sabe poner en valor y en mo-
vimiento nuestra geografía. Sin 
dudas, el maestro Medrano tam-
bién es un buen cartógrafo.

En pos de 
nuevas victorias

Camagüey, ese otro 
mapa para la danza
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 ACUEDUCTO RESPONDE
Ocho respuestas con razón nos llegan 

con la firma de Daniel Fuentes Milanés, 
director general de la empresa de Acue-
ducto y Alcantarillado. Dieron solución 
a un tubo expuesto en calle B y Final, a 
los salideros frente a la casa de abue-
los del reparto Julio Antonio Mella, el 
de las Cinco Esquinas, y el de Joaquín 
de Agüero. En el caso de Arays Nápoles 
se solucionó la entrada de agua a su vi-
vienda, y ya realizaron las obras de ter-
minación en San Martín y Acción Cívica 

donde luego de arreglar una tubería de-
jaron un hueco en la vía. Con respecto a 
la situación de la electrobomba de Siba-
nicú el asunto quedó resuelto, en tanto 
sobre el estado de la fosa del edificio 
No. 5 de la calle Jesús Menéndez, en el 
mismo municipio, dictaminaron que no 
cumple las normas técnicas, por lo que 
se abrieron las paredes; orientaron a 
Gustavo Alonso Rodríguez a donde debe 
dirigirse para solucionarlo, en tanto, 
ellos evacuaron la fosa.

NUEVE DEUDAS DE COMUNALES
Sobre el mal estado del puente peato-

nal de la calle 3ra., en el Edén, publicado 
el 16 de septiembre, responden en di-
ciembre que no se encuentra en el plan 
del año alguna obra de mantenimiento 
en el lugar, pero lo propondrán para 

2024. A los electores les sugerimos que 
mantengan seguimiento al caso a través 
de su delegado. A Jorge Tomás González 
Trujillo, quien refirió en septiembre las 
condiciones de algunos viales, le comu-
nican que en 2024 valorarán esas calles 
como propuestas para el plan de repa-
raciones. Vivir para ver. Con respecto a 
varias quejas sobre microvertederos, y 
que aparecieron aquí entre los meses 
de septiembre y noviembre, en los en-
tornos de la calle de Camposanto y la 
escuela especial Manuel Ascunce Do-
menech, aseguran que sus “laboriosos 
trabajadores” cumplen con su rol, mas 
la vecindad ensucia la vía. Cierto es que 
la comunidad tiene responsabilidad en 
el mantenimiento de la limpieza, pero 
no puede Comunales lavarse las manos 
así cuando no siempre han tenido me-

dios, combustible y sistematicidad en 
el cumplimiento de su encargo estatal. 
Con respecto al basurero en calle 3ra. 
en Florat, frente a un círculo infantil, 
cambiaron el depósito para 5ta. Para-
lela. Nota aparte lleva la respuesta a 
Blanca López Benítez, a quien un traba-
jador de la entidad maltrató cuando los 
vecinos se encargaban de mantener el 
césped del edificio B en Garrido, pues 
en la escueta respuesta no aparece la 
disculpa a la lectora, además de que, 
al parecer, nuestra población debe pa-
sar un curso con Nostradamus y adi-
vinar cuáles son esos “otros sitios” 
donde pueden verter escombros, y 
desechos que ellos no recogen. En fin, 
nueve respuestas que dejan muchas 
insatisfacciones. 

Catauro

“Al final voy a coger una carrera”, 
“¿Para qué me voy a matar estudian-
do?”, “Lo mío es darle el título a mi 

mamá”. Estas frases pueden escucharse 
en cualquier preuniversitario, aunque 
siempre están los que prefieren esfor-
zarse para alcanzar sus metas.

Los resultados de las últimas pruebas 
de ingreso respaldan este comentario. 
Solo el 59.09 % de los estudiantes pre-
sentados en nuestra provincia aproba-
ron las tres asignaturas, por debajo de 
años anteriores y como evidencia de 
falta de preparación y estudio.

Antes, si desaprobabas alguna prueba 
de ingreso ordinaria o extraordinaria, 
no podías ingresar a la Universidad en el 
curso diurno. Con el complejo escenario 
que vivió el país, y el sistema educacio-
nal cubano durante la COVID-19 se mo-
dificó esta forma de acceso. Mediante la 
Resolución 119/2021: Manual de Normas 
y Procedimientos para la organización, 
ejecución y control del proceso de in-
greso a la Educación Superior, hoy cual-
quier estudiante de preuniversitario 
puede ingresar a la Universidad, aun-

que tengan prioridad quienes aprueben 
los exámenes de Español, Matemática e 
Historia.

Así las pruebas de ingreso dejaron 
de ser un filtro y pasaron solamente a 
ordenar a los estudiantes que deseen 
entrar a la Educación Superior, aunque 
sintetizan todos los contenidos recibi-
dos durante tres cursos escolares y que, 
supuestamente, fueron vencidos. En-
tonces, ¿quien no las apruebe merece 
estar en la Universidad?, ¿qué genera 
en los estudiantes eliminarlas como 
requisito? En nuestra opinión provoca 
desmotivación, alienta el facilismo y la 
falta de esfuerzo: el ser humano siem-
pre ha apreciado más lo que le cuesta.  

Los beneficios de la resolución ya 
traen consecuencias: este año solo se 
presentaron a las pruebas de ingreso 
907 estudiantes de los 2 175 previstos en 
la provincia. Esto, unido al insuficiente 
trabajo de formación vocacional y a fe-
nómenos sociales como la emigración, 
constituyeron las causas fundamenta-
les de los pocos presentados. 

Según Mercedes Maceira Valladares, 
metodóloga provincial de Español-Lite-
ratura en preuniversitario, desarrollan 
“una estrategia que incluye acciones 
para los estudiantes, profesores y la fa-
milia, como fortalecer la cobertura do-
cente en duodécimo grado, analizar los 
resultados de los estudiantes en cursos 
anteriores, desarrollar claustrillos a 
partir de los elementos afectados e in-
sertar a la familia en ellos”. 

Existen algunos mecanismos para 
otorgar carreras en base a la idoneidad 
que apuntan a caminos más justos: al-
gunas carreras, como Periodismo y Re-
laciones Internacionales, utilizan las 
pruebas de aptitud y no por casualidad 
presumen de mejor correspondencia 
ingreso-promoción. 

Otra alternativa creó la Universidad 
de Camagüey: la Copa Ignacio Agra-
monte, ya próxima a la segunda edición. 

Con el objetivo de fomentar el ingreso 
de alumnos talentos a estudios supe-
riores, se premian a los ganadores de 
concursos en siete asignaturas, con es-
pecialidades afines: por ejemplo, quien 
sobresale en Química tiene las puertas 
abiertas a Ciencias Alimentarias, Educa-
ción Química o Ingeniería Química. Pasa 

similar con Matemática, Física, Biología, 
Español, Historia de Cuba y Geografía. El 
tiempo dirá cuán eficaz resulta, mas re-
suelve el dilema de quien, por una baja 
calificación en la prueba de ingreso de 
Matemática, no alcanzó un cupo para 
Lenguas Extranjeras.

El principio revolucionario de acceso 
gratuito y equitativo de todos a las uni-
versidades sigue en pie, y lo defende-
mos, pero no puede ser utilizado como 
pretexto para graduar más profesio-
nales, o al menos intentarlo. Y escribo 
intentarlo porque, aunque se tomen 
medidas para cubrir las matrículas, 
luego suceden bajas durante los prime-
ros años de las carreras, por decisión 
propia o por no vencer los contenidos.

La apatía y la desmotivación no pue-
den ganar, mucho menos la falta de 
esfuerzo. Una formación vocacional 
adecuada puede significar un impulso 
para revertir la situación actual. Ena-
morar a los estudiantes de sus futuras 
profesiones es también enseñarlos a 
respetarlas y, por ende, prepararse para 
acceder a ellas.

Pruebas de ingreso… ¿para qué?
Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán 
(Estudiante de Periodismo)
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario (Granma)

Sobre el nuevo modelo de ges-
tión de la agroindustria azuca-
rera se suscitaron los debates 

del Taller Provincial Azúcar con + cien-
cia que promovieron las entidades de 
grupo azucarero de conjunto con la 
Filial Provincial de la Asociación de 
Técnicos Azucareros de Cuba (ATAC).

Melba Ana García González, presi-
denta de la ATAC, explicó a Granma 
que el objetivo principal del encuen-
tro es aunar posiciones y esfuerzos 
entre todos los actores que tienen la 
responsabilidad de implementar un 
nuevo modelo de negocios que vaya 
más allá de lo tradicional.

Hoy estamos llamados a revalori-
zar la cadena de valor, partiendo de 
la caña de azúcar, pero rompiendo 
el esquema de monoproducción. La 
fuente principal de los ingresos ya 
no está en el azúcar y por eso es-
taremos hablando de energía, ali-
mento animal, de los aportes a la 
industria farmacéutica, agregó.

Sobre la importancia del recurso hu-
mano como movilizador de la ciencia 

para la diversificación de la agroindus-
tria azucarera explicó el Dr. C. Oscar 
Parrado Álvarez, profesor de la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio Agramonte.

Para Parrado Álvarez es imperdo-
nable que la asignatura referente 
a la caña de azúcar sea optativa 
para los ingenieros agrónomos. Se 
ha perdido la especialización en la 
parte cañera mientras en la parte 
industrial sí se mantienen incluso 
hasta los cursos de postgrado.

No por gusto el Comandante en 
Jefe Fidel Castro ideó una cadena 
de formación desde las secunda-
rias básicas rurales hasta carreras 
universitarias relacionadas con ese 
sector. Era un proceso intencionado, 
dirigido y, sobre todo, vinculado a 
la producción, que dio resultado, 
enfatizó.

El programa científico evaluó, ade-
más, los temas agrícola e industrial; 
la revalorización de la agroindustria 
de la caña de azúcar; la industria 4.0, 
y la automática.

Por Gilberto Rodríguez Rivero

Los productos protegidos dentro de la 
canasta familiar normada han tenido 
en los últimos meses irregularidades 

en su entrega a la población, pese a los 
esfuerzos que se realizan para garantizar 
su presencia en los establecimientos de 
Comercio Interior.

Según precisiones de especialistas del 
Grupo Empresarial en Camagüey, se dis-
tribuyen dos libras de arroz en la capital 
camagüeyana, al igual que en los territo-
rios de Carlos M. de Céspedes, Esmeralda, 
Sierra de Cubitas, Florida y Vertientes.

El producto se comercializa, exento de 
pago, en paquetes en las zonas 7, 8, 9, 10 
y 12, mientras el ensacado beneficia a las 
áreas 1, 5, 6, 11, 13 y 14, en tanto se vende 
en la 3, 4, 15, 16 y 17, y su precio varía en 
dependencia del país de origen. El com-
pletamiento está pendiente de nuevos 
arribos a la provincia.

Actualmente se encara una nueva vuelta 
de la compota para niños en algunas locali-
dades, en tanto se mantienen las afectacio-
nes con la leche en polvo, que se suministra 
para los bebés de hasta seis meses.

El frijol negro, cuyas 10 onzas por consu-
midor corresponden al pasado noviembre, 
tiene pendientes fundamentalmente en la 
urbe agramontina y Guáimaro, en tanto el 
chícharo, que abarca el período de sep-
tiembre y octubre, no llega aún a todos los 
consumidores.

En el caso de los cárnicos, se venderá 
una libra de mortadella por persona co-
rrespondiente a noviembre y diciembre, y 
los primeros en recibirla serán los muni-
cipios de Camagüey y Florida. Se reparte 
gradualmente en estos momentos lo pre-
visto en las dietas médicas.

Yvon Mesón Romero, directora de la To-
rrefactora, dijo que tienen las condiciones 
para concluir los débitos pendientes de la 
cuota correspondiente a noviembre e ini-
ciar la de diciembre, apenas dispongan de 
toda la materia prima requerida.

Hasta el momento, según fuentes de la 
Empresa Avícola, se han concluido en más 
de cuatro consejos de Camagüey la distri-
bución de siete huevos por persona (dos 
de noviembre y cinco de diciembre), y se 
asegurará el alimento a toda la población 
dentro del mes.

Adicionalmente, las mujeres embara-
zadas tienen asignados 30 huevos, que 
pueden ser blancos o de codorniz, como 
refuerzo proteico. Se asegura, desde la 
Empresa proveedora, la entrega del aceite 
antes de concluir el actual año. Con res-
pecto a los artículos de aseo mantienen la 
rotación establecida.

La directora de producción de la Em-
presa Láctea de Camagüey, Dayamí Ro-
dríguez Sosa, informó que en los últimos 
días se han producido inestabilidades en 
los horarios de distribución de la leche 
fluida para los niños, por causas ajenas a 
la industria.

“Para este diciembre existe un com-
promiso de entregarnos 115 779 litros; 
sin embargo, los arribos rondan como 
promedio los 60 000 litros, y ocasional-
mente un poco más, lo cual afecta el pro-
ceso fabril y, en consecuencia, el reparto 
oportuno del alimento. En otros momen-
tos teníamos reservas de leche en polvo, 
pero ya se saben los problemas del país 
para importarla”.

Con el precio de 370 pesos, ya se vende 
en algunas bodegas una pometa de ron 
por núcleo, la que paulatinamente podrá 
ser adquirida por todos los consumidores.

Por Enrique Atiénzar Rivero

La máxima martiana que dice: “En prever está 
todo el arte de salvar”, indiscutiblemente no 
ha calado en el corazón y la vergüenza de los 

camagüeyanos que aprovechan cualquier resqui-
cio de descontrol para afectar los intereses colec-
tivos de la sociedad, a la sombra de la fachada de 
buena gente.

El reciente análisis del Grupo Empresarial de Co-
mercio de Camagüey en torno a las indisciplinas, 
ilegalidades, el delito y las manifestaciones de co-
rrupción, en el que estuvo una representación de 
la Contraloría Provincial, puso de manifestó la ocu-
rrencia de hechos que, en lugar de disminuir en el 
2023 aumentaron a 65 respecto a los 33 ocurridos 
en el 2022.

Si el año pasado la afectación económica resultó 
de 341 658 pesos, esta vez la cuantía ascendió 
a seis millones 474 mil 55. Como las entidades 
más impactadas en este negativo indicador 
aparecen la Empresa Municipal de Comercio Ca-
magüey, seguida por las municipales de Comer-

cio y Gastronomía de Florida y Nuevitas, pero 
cuando se indaga en causas y condiciones figu-
ran aspectos del campo de la subjetividad y de 
descontrol.

Faltan exigencia y supervisión de las instancias 
que deben  velar por el normal funcionamiento 
de la gestión, dentro y fuera del sistema, hay in-
cumplimiento de funciones y responsabilidades, 
mala selección del personal para las administra-
ciones y puestos clave, violación de las legislacio-
nes y procedimientos y abuso en el ejercicio de las 
funciones.

¿En todas las bodegas se elaboran como es los 
IPV (Inventario de Productos para la Venta), se lle-
van al dedillo el control de los consumidores, se 
evita hipotecar los inventarios de productos no 
correspondientes a la canasta familiar para evitar 
que se vuelvan ociosos, verifican la más simple 
opinión de un cliente?

En los debates, con toda claridad y mediante 
un juicio crítico, se puso el dedo en la llaga so-
bre la necesidad de que los depósitos de los 

ingresos sean diarios para evitar las llamadas 
centrífugas con las cuales se rejuega con el di-
nero del Estado. Además, debe ser una prác-
tica no formal la aplicación con rigor de las 
guías de autocontrol con enfoque de auditoría 
estratégica.

Los casos de presuntos hechos de corrupción es-
tán en análisis en los órganos colegiados de direc-
ción y los informes especiales en las autoridades 
competentes.

Lo anterior no excluye que se removiera a un 
cargo de inferior categoría o condiciones distintas 
a ocho personas, a una a la democión de inferior 
categoría y a once la separación definitiva, con la 
ausencia de aplicación de multas en este 2023.

Queda por ver qué rol están desempeñando los 
administradores de bodegas, aquellos que de-
ben de llevar los registros contables, ¡bienvenidos 
quienes lo hacen!, y el juicio serio de las estruc-
turas intermedias por elevar el control. En prever, 
con la ayuda también de los factores del barrio, 
está el arte de salvar.

Más ciencia a la 
producción de azúcar

¿Tiene que ver el bloqueo con irregularidades
en el comercio?

Sobre la
canasta familiar 
de diciembre
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El 2023 para las industrias camagüeyanas

El Ministerio de industrias tiene como misión rectora 
el desarrollo, actualización y mantenimiento indus-
trial, el avance en la implementación de la política 

de desarrollo industrial a través de la informatización, 
el reciclaje, la modernización de la infraestructura de 
los procesos tecnológicos, lograr la diversificación de 
las producciones con la aplicación la investigación e in-
novación, la gestión de la comunicación, así como trans-
formación digital y las exportaciones.

En Camagüey hay 27 entidades vinculadas al Ministe-
rio de Industrias representados por cinco organismos 
superiores de dirección empresarial (OSDE), de las cua-
les tres son empresas, dos Filial, 19 unidades empresa-

riales de base (UEB), y tres divisiones territoriales donde 
laboran 3 747 personas.

“Todos los días aparecen nuevas barreras, nuevos pro-
blemas que afectan el desarrollo de la industria como 
consecuencia de las más de 240 medidas aplicadas por 
el Gobierno de Estados Unidos —comentó Alex  Rodrí-
guez Gregorich, director de Copextel y representante del 
Mindus en la provincia—  están allí y eso limita mucho 
el trabajo que podemos hacer, pero no nos detenemos.

“Nos queda el gran reto de explotar todas las capaci-
dades que tenemos instaladas y tratar, en la medida de 
lo posible con nuestro trabajo, sustituir importaciones 
y mejorar la eficiencia de las industrias camagüeyanas”.

De Materias Primas al cierre de julio solo dos pro-
ductos cumplían su plan de ventas, la chatarra de 
cobre al 125.8 % con 24.20 toneladas (ton) por en-
cima del plan y la chatarra de aluminio al 104.9 % 
con 14.44 ton por encima. 

El convenio de colaboración entre esta empresa y 
la Universidad de Camagüey incluye temas funda-
mentales para el desarrollo de la entidad como la 
captación de estudiantes para elevar el nivel cien-
tífico–técnico de profesionales, servicios de aseso-
ría y consultoría en las esferas de Licenciatura en 
Economía y Contabilidad, desarrollar investigacio-
nes conjuntas en eventos nacionales e internacio-
nales, publicaciones y proyectos.

Esta entidad puso en práctica este año a nivel 
nacional la posibilidad de acceder a la recogida de 
material reciclable para su compra desde la como-
didad del hogar a través de la apk Reciklando. 

El Grupo de la Sideromécanica realiza producciones alterna-
tivas, sustentando en el uso de material recuperado, como la 
reparación de nidales, fabricación de hornillas, reparación de 
taquillas, arrendamiento de locales y equipos; la verificación de 
bomba de inyección a personas naturales, sostenibilidad de los 
programas priorizados, entre otros servicios de reparaciones 
mecánicas.

Derivado del Acero realizó operaciones comerciales de impor-
tación mediante diferentes fuentes de financiamiento por es-
quemas cerrados.

“Es encomiable el esfuerzo de las fábricas que han tenido más 
problemas de la materia prima. Por ejemplo, la de Alambre con 
púas y electrodos de Nuevitas estuvo prácticamente paralizada y 
se logró revertir esa situación. La industria derivada del Acero de 
la provincia recibió un nivel de materia fina que le ha permitido 
no hacer grandes producciones, pero sí mantener la continuidad 
de la producción, y recuperaron a los trabajadores interruptos. 
La UEB de mallas y puntillas de Minas tiene garantizada toda la 
materia prima hasta fin de año y eso le da continuidad al tra-
bajo. Este es un grupo con alta responsabilidad en garantizar las 
obras en la cayería norte y en programas sociales”.

Para disminuir el déficit en la industria li-
gera se han incluido producciones secunda-
rias y encadenamientos con las nuevas formas 
de gestión de la economía para servicios in-
formáticos, suministro de envases plásticos, 
transportación, arrendamiento de almacenes y 
alquiler de espacios.

“Con un elevado esfuerzo del país para la 
obtención de las telas ya hoy logramos con-
feccionar el uniforme escolar que se está dis-
tribuyendo. Además, estamos en el proceso de 
elaboración de la ropa para los trabajadores 
azucareros”.

El grupo de la química está conformado por 
cinco entidades, su objeto social es la produc-
ción y comercialización dirigidas a sectores es-
tratégicos como Minal, Azcuba, Minsap, Minfar, 
Mindus, Minem, y al sector del Turismo, este 
grupo presenta una situación financiera favo-
rable. Se cuenta con una estrategia de expor-
tación que pretende la inserción de la empresa 
en mercados Internacionales como México, Ve-
nezuela, Rusia.

“A pesar de la compleja situación con los 
combustibles no se han dejado de distribuir los 
gases medicinales, y de las plantas de oxígeno 
en montaje ya hay dos listas para su puesta 
en marcha, en los hospitales Amalia Simoni y 
Eduardo Agramonte Piña. 

“La fábrica de fertilizantes tuvo un año muy 
difícil por falta de financiamiento y por proble-
mas industriales al tener una tecnología obso-
leta. En estos momentos uno de sus clientes 
finales inyectó la industria y están haciendo 
la producción que permitirá garantizar la za-
fra azucarera y la campaña tabacalera. Además 
para clientes externos tienen producciones 
alternativas que les permiten generar divisas 
para la remodelación de la fábrica”.

Se trabaja en un Proyecto de Sistemas foto-
voltaicos con inyección a la red en el Combi-
nado Lácteo Camagüey, en la UEB Fábrica de 
Piensos Camagüey y en la Fábrica de Cemento 
26 de julio, de Nuevitas, además del Proyecto 
Clima Centralizado en la Fábrica de Enva-
ses Flexibles de Camagüey, perteneciente a 
GEOCUBA. Se ha continuado trabajando en los 
proyectos del Polo Turístico de Cayo Cruz en 
varias líneas tecnológicas tanto en instalacio-
nes hoteleras como extra hoteleras, muchas de 
las cuales deben terminar su proceso inversio-
nista, encontrándose laborando en ese sentido  
varias entidades del grupo como Copextel, Ce-
dai, Seisa.

“Pudimos recuperar algunos equipos para 
sectores priorizados como Educación y Joven 
Club de Computación. También nos involucra-
mos en la concientización a los empresarios 
del uso de la energía renovable no solo como 
un elemento de ahorro de combustibles sino 
también de generación de electricidad que se 
puede tributar al SEN”.
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Por Redacción Adelante. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva y Leandro Pérez Pérez
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Agricultura a capítulo

Con cierre del mes 
de noviembre la cam-
paña de frío se sobre-
cumplía en números 
generales, no obs-
tante, las viandas es-
taban por debajo del 
85 % y los frutales del 
60. Los municipios que 
están por debajo de la 
media provincial son 
Nuevitas, Guáimaro, 
Santa Cruz del Sur, Ji-
maguayú y Minas. Es-
tán vinculados 26 199 
productores en la pro-
vincia, de ellos 410 de 
avanzada.

La agricultura urbana, suburbana y familiar, con 2 823 unidades y un área de 934.10 hectáreas, 
se sostiene en la provincia por 15 unidades empresariales de base, una mipyme y un colectivo 
laboral. Las producciones de hortalizas y condimentos frescos, se obtienen en organopónicos, 
semiprotegidos, huertos intensivos, parcelas tecnificadas y casas de cultivos.

Con más de 42 000 hectáreas disponibles, la Empresa Agroindus-
trial de Granos Ruta Invasora, del municipio de Vertientes, logró 
sembrar 10 000 hectáreas de arroz, que sumados al sector no espe-
cializado da un total de 30 000 hectáreas del grano. 

Con polos productivos y áreas en desarrollo tiene un total de más 
de 1 300 hectáreas dedicadas a los cultivos varios. Además, tiene 11 
industrias, entre ellas la del carbón, que tiene como principal des-
tino el mercado italiano, que ha permitido la exportación de más 
de 20 000 toneladas.

“A pesar de los esfuerzos que hicimos en el año no fue buena la 
contratación, una responsabilidad del sistema de la Agricultura, 
el Cárnico, el Lácteo… y eso trajo consigo, por supuesto, irregula-
ridades a la hora de la entrega a la industria y nos quedamos por 
debajo en el cumplimiento de la entrega de la leche y la carne”.

“No pudimos proteger la cría de codorniz, ni incrementar la 
cría de pavo que estaba prevista. Mantuvimos la crianza del ave 
especializada y el desarrollo de las semi rústicas en fincas en 
Jimaguayú, Minas y Najasa para el autoabastecimiento local”.

Por Redacción Adelante. Fotos: Leandro Pérez Pérez

“En la apicultura, que 
tiene un gran peso en las 
exportaciones y la susti-
tución de importaciones, 
no solo como alimento 
sino como base para me-
dicamentos, se vio depri-
mido por las dificultades 
en el traslado de algunas 
colmenas”.

“El programa avícola 
estuvo deprimido por la 
falta de más del 80 % de 
los piensos y la materia 
prima para la alimenta-
ción de los animales, que 
se importa. Por tal razón 
se priorizaron los com-
promisos de la canasta 
familiar, las dietas médi-
cas y el consumo social en 
hospitales y escuelas, no 
sin limitaciones”.

La Agricultura enfrentó un 2023 con 
muchas limitaciones en el orden 
logístico, marcado por los combus-

tibles, pero con una situación compleja 
en las grasas y los aceites, fundamen-
talmente para los equipos pesados y la 
maquinaria.

El plan de primavera quedó por de-
bajo de lo pactado, fundamentalmente 
de viandas aunque con dificultades 
también en los frutales. 

“Teníamos un compromiso de lograr 
30 000 hectáreas de yuca, comentó Julio 
Velázquez Ávila, delegado de la Agricul-
tura en Camagüey, que nos permitiría 
entregar más de 10 000 toneladas del 
alimento para la obtención de harina 
alternativa, pero nos quedamos al 95 % 
de la campaña, con 4 000 hectáreas por 
debajo de lo que debíamos sembrar, la 
deuda de plátano fue de más de 2 000.

“Pudimos aprovechar los cultivos de 
ciclo corto, y en el caso de los granos 
y el maíz seco tuvimos buenas cose-

chas, y con este último logramos suplir 
la ausencia de pienso de importación 
para el alimento de los animales, y tuvi-
mos también maíz verde para consumo 
humano.

“Nuestros productores están ha-
ciendo un esfuerzo extraordinario en 
cada base productiva para que la cam-
paña de frío se cumpla en los tres pri-
meros meses del 2024. En ese empeño 
ya revertimos las cifras negativas de 
plátano, cumplimos la siembra de arroz, 
y, aunque la demanda es mucho mayor, 
tenemos cifras positivas de granos para 
finales de año y para febrero debemos 
tener 21 000 hectáreas. En el caso de la 
yuca estamos al 90 % de lo planificado, 
lo que duplica los resultados del 2022.

“El reto del sector es lograr que las 
producciones sean bien controladas y 
contratadas, además de que los precios 
estén acorde con las necesidades de 
nuestra población; además, de que la 
venta se haga sin intermediarios”.
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A cargo de Yanetsy León González

La escritora Niurki Pérez García ha pasado su vida 
fabricando libros. Los hace como le gustaría verlos 
publicados. Los ha inventado también como mate-

rial didáctico para educar a la hija. 
Una muestra de su patrimonio de historias sigue en 

el Proyecto eJo como exposición titulada La mancha. 
El 6 de enero de 2024, el lector, coleccionista o visi-
tante interesado podrá comprar cada objeto de arte y 
de cultura presentado allí.

“Todos los libros están destinados a que las perso-
nas entiendan que no hay nada más agradable que es-
tar sentado en un sillón al lado de una lámpara, que 
nunca estarán más cerca que cuando le leen un libro”, 
dijo la tarde lluviosa de la apertura.

Casi al centro de la galería ilumina una lámpara y al 
fondo desplegadas atraen las viñetas de un payaso. 
Es Colorete y los amigos. Por ahí enseñó a la niña el 
alfabeto y empezó a hablarle de la amistad. “Me he 
pasado la vida fabricando libros. No tengo el material 
necesario. Aprovecho lo que me regalan”, aclara.

Niurki emprende una nueva aventura con el pro-
yecto de libros artesanales nombrado Buya. Ese voca-
blo aruaco significa bueno. Ya forma parte del circuito 
de las llamadas industrias creativas fomentado por la 
Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey.

La mancha alude a una de sus historias y también 
retrata la irreverencia de la autora: “No soy una per-
sona de mucha paciencia. No tengo paciencia para que 
alguien tome decisiones por lo que yo hago. Pasé 17 
años esperando por una editorial para que publicara 
mis primeros cuatro libros. Por eso me he dedicado 
siempre a los libros que a mí me gustaría que un día 
se publicaran”.

En la exposición hay varios ejemplares de Cuentos 
patatos, un clásico suyo y aunque se trate de la misma 
historia, cada ejemplar es único. Topamos además ho-
jas sueltas con dibujos de las plantas silvestres a su 
paso durante la etapa gris de la COVID-19. Quedaron 
como un diario de la especie que le alegró el día.

“Yo soy la mala yerba. Me han tratado siempre como 
la mala yerba, como algo que hay que arrancar y botar. 
Voy a vivir a través de los narradores orales. Si alguien 
me enseñó la importancia del anonimato son los ni-
ños. Ser la palabra, el aire, la idea, lo que no se ve. 

Entonces me di cuenta: Yo quiero ser anónima. No me 
interesan los diplomas. Eso es pura vanidad”, enfatiza.

Precisamente, el Proyecto eJo ha vindicado al na-
rrador oral escénico a través del proyecto Catalejo 
de Cuentos. Ella figura entre las escritoras predilec-
tas para el repertorio. Por eso en la apertura Gabriel 
Castillo narró la historia de los elefantes de todos los 
colores. Otro cuentero hizo el relato de Baltasar.

“Aquí están mis libros sufridos. El de Baltasar, por 
ejemplo, está dedicado a los niños que nadie quiere. 
No todos quieren ser ingenieros. Algunos solo quieren 
respirar, en cambio los consideran menos inteligentes; 
pero todas las personas son necesarias”, insiste.

Dedica una sección a la obra de Nicolás Guillén. Dio 
forma al poema Mi chiquitica con el collage de recor-
tes de viejas publicaciones, y los dibujos en negro del 

personaje. Ahí está Canción de cuna para despertar a 
un negrito. 

En otros sitios promueve textos de otros autores. El 
delfín que no sabía nadar, de Jorge Luis García. Negro-
che, de Heúsder Hernández. De Domingo Peña exhibe 
He visto a Cuba, y a este le puso como sello editorial 
Proyecto MiLetra.

Niurki escribe, diseña e ilustra. Pone en valor la ma-
nualidad en el arte de hacer un libro. Cada ejemplar 
es una fiesta. Las letras de la cubierta de Historia de 
monos juegan con las formas de la cola y rasgos del 
animal.

Cerca de la ventana ubicaron volúmenes troquela-
dos con motivos de la ciudad. “Sigo persiguiendo un 
sueño: llegar a ser una gran escritora. Escribo para 
todo el mundo, para comunicar ideas, y en el proceso 
me entiendo yo”.

La mancha incluye otro tipo de producciones: lám-
paras, cajitas con barajas y pegatinas. Alistó para di-
bujar su relato de güije Níspero y el de Brujita. El set 
de adivinanzas identificado como Lamparilla cuentera 
lleva cuentos tradicionales en versos como el Gallo de 
bodas, Los tres cerditos, La princesa y la rana.

Fascinante el universo creado por Niurki Pérez con 
papel, cartón, colores y engrudo. Lo demás está en el 
manantial de su imaginación, en la generosidad para 
compartir las historias que le nacen con el ritmo de las 
palabras. Así regala al público el cuento del empera-
dor de China y el concurso para pintar la paz. 

“Cuando cuentan un cuento el mundo es maravi-
lloso”. Niurki habla desde un sillón. La galería de eJo 
preserva el eco de cuando arropó una tarde con la voz 
dulce y profunda. Con su versatilidad para dar formas 
a la escritura edifica mundos mejores. Basta leerla y 
multiplicar la terca voluntad de cultivar los sueños.

Con un homenaje motivado por el 
aniversario 95 del natalicio de To-
más Gutiérrez Alea comenzó este 

lunes la programación en la ciudad de 
Camagüey como subsede del 44 Festi-
val Internacional del Nuevo Cine Lati-
noamericano.

El crítico e investigador Juan Antonio 
García Borrero calificó a Titón como “el 
más importante e influyente director 
que ha tenido el cine cubano” y men-
cionó los 30 años de su película Fresa 
y Chocolate, codirigida con Juan Carlos 
Tabío.

En redes sociales dejó como regalo 
un documento interactivo presentado 
como tercer cuaderno de las Biofilmo-
grafías del cine cubano, que edita aquí 
desde el Centro de Documentación del 
Audiovisual Cubano.

El homenaje camagüeyano a Tomás 
Gutiérrez Alea (La Habana, 11 de di-
ciembre de 1928-La Habana, 16 de abril 
de 1996) tuvo lugar en el Complejo Au-
diovisual Nuevo Mundo, subsede del 
Festival hasta ayer día 15.

El recordatorio comenzó con el Dúo 
Confluencias, de piano y violín, que in-
terpretó la canción Homenaje a Titón, 
y temas de bandas sonoras memora-

bles de las películas Fresa y Chocolate, 
Roble de olor, Clandestinos y Habana 
Blues.

García Borrero reconoció el Festi-
val del Nuevo Cine Latinoamericano 
de La Habana como la “posibilidad 
de pensar el cine no solo como algo 
que se muerde la cola, sino como algo 
aglutinante”.

Recomendó el ciclo con tandas a la 
1:30 p.m. y las 4:00 p.m. por la signi-
ficación para la filmografía regional y 
como aprovechamiento de los fondos 
de la mediateca Tomás Gutiérrez Alea, 
que allí ofrece cine, música, lectura y 
café.

“Me da un placer enorme ver cómo 
Nuevo Mundo se convierte en un es-
pacio convocante del cine latino-
americano ahora que el consumo 
transnacional está liquidando las iden-
tidades locales”, enfatizó.

La muestra abrió con Jonás y la ba-
llena rosada (Bolivia-México) dirigida 
por Juan Carlos Valdivia, exhibida en el 
Festival de 1995, y que este crítico ubica 
entre los filmes que en esa década 
rompen con las antiguas dramaturgias 
y se abren a los gustos de un público 
más heterogéneo.

Precisamente, a la tendencia del 
nuevo cine latinoamericano, García Bo-
rrero dedicó la cibertertulia del jueves, 
sin dejar de referirse a los anteceden-
tes, a la novedad insuflada en los años 
sesenta, y a la identidad. 

“Hoy enfrentamos el desafío de una 
época líquida, por tanto, cómo seguir 
siendo nuevo y latinoamericano”, con-
cluyó el experto en la apertura de la 
subsede, también con extensiones a 
Florida, Vertientes y Sierra de Cubitas.

Recuerdan natalicio de Titón

Niurki Pérez hace Buya
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En la selección oficial está el 
cortometraje Tu estrella, del joven 
Henry de Armas, residente en la 
provincia, que hizo la producción 
en alianza con los Estudios de Ani-
mación del Instituto Cubano del 
Arte e Industria Cinematográficos 
(Icaic).

Una delegación de Camagüey 
participa en la programación co-
lateral con una muestra de El 
Almacén de la Imagen, evento au-
diovisual fundado por la Asocia-
ción Hermanos Saíz en 1991 y con 
sede permanente en el territorio.
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Sin tiempo que perder, la Comisión Provincial de 
Béisbol anunció la preselección de los Toros de 
la Llanura con vistas a la 63 Serie Nacional, y esta 

misma semana una parte de ella comenzó a entrenar 
en el estadio Cándido González. Tras la conclusión 
del campeonato provincial de primera categoría con 

la victoria invicta de los Príncipes de Camagüey, los 
técnicos del ente rector de la pelota se reunieron para 
escoger 33 jugadores con potencialidades de integrar 
la nómina definitiva.

Desde el lunes los siete receptores y 26 lanzadores 
que la componen arrancaron la preparación bajo la 
guía de Rolando Valhuerdis y Alexander Infante, coach 
principales de las respectivas áreas. Del listado ori-
ginal solo no se incorporó a las prácticas el lanzador 
esmeraldense Rodolfo Sorís, por decisión personal. En 
este caso creo que se está a tiempo de limar las as-
perezas que causó su separación del equipo a finales 
de la Serie pasada, principal causa de la ruptura entre 
el atleta y el cuerpo de dirección. Vale la pena que 
los implicados intenten solucionar el diferendo por el 
bien del equipo, pues Sorís es un serpentinero de pro-
bada calidad y disciplina a lo largo de su carrera. 

Volviendo a los componentes de la batería que ya 
sudan en la grama del coloso del Casino Campestre, 
sobresalen varios peloteros jóvenes que mostraron 
condiciones en la provincial, aunque sorprenden otras 
ausencias. Al respecto el comisionado Rodolfo Ramí-
rez aclaró que “esta es una lista abierta porque hay un 
grupo de muchachos con condiciones para sumarse y 
también continuaremos buscando refuerzos. Queda 
mucho tiempo para el inicio de la temporada, pero del 
trabajo que realicemos desde ahora dependerá que el 
equipo llegue en la mejor forma al primer día. Suma-
remos todo lo que nos haga mejores”, concluyó.

Cada diciembre la prensa especializada 
pasa días analizando lo ocurrido durante 
todo el año en el panorama deportivo para 

seleccionar a los mejores atletas desde el nivel 
municipal hasta el país. Las reuniones entre los 
especialistas del Instituto Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación y los periodistas 
devienen profundos debates en los que prima el 
sentido de justicia para premiar a quienes ver-
daderamente merecen cada galardón. 

Las complejidades que enfrenta nuestra so-
ciedad y, por ende, la familia deportiva cubana, 
crean situaciones que dificultan estas eleccio-
nes. En los últimos calendarios se han dividido 
los criterios y la polémica es cada vez mayor, 
porque la metodología que impone el Inder 
para la selección choca con las opiniones de 
muchos de los que participamos en el proceso. 

Para muestra un botón: hace una semana la 
mayoría de los presentes en el debate en el 
municipio de Florida estuvieron de acuerdo en 
incluir al pistolero Guillermo Pías entre los diez 
más destacados, pero al consultar con instan-
cias superiores del ente deportivo, la respuesta 
fue negativa por el simple hecho de que él ya 
no vive en Cuba. Pías se colgó la medalla de 
oro en el evento colectivo de pistola de aire a 
10 metros en los Juegos Centroamericanos y 
del Caribe, corona que celebró junto al pueblo 
floridano, y luego solicitó su baja del equipo 
nacional y emigró legalmente a los Estados 
Unidos. 

La misma fórmula parece haberse aplicado al 
jardinero avileño Luis Robert Jr., quien enfrentó 
campañas mediáticas y odio directo para po-
nerse el uniforme de las cuatro letras en el 
pasado Clásico Mundial de Béisbol y ahora no 
quedó reconocido entre los mejores peloteros 
del país, pese a también completar una ex-
traordinaria temporada en las Grandes Ligas. 

Pudiéramos entender que no se tengan en 
cuenta atletas que durante los últimos 12 me-
ses abandonen delegaciones oficiales, rompan 
contratos o compitan bajo otras banderas, pero 
vivir en otros países no puede justificar el veto. 
Mientras los líderes políticos y gubernamenta-
les del país hablan de acercamiento a nuestra 
diáspora, en la realidad se discriminan a de-
portistas por haber emigrado. ¿Nadie calcula el 
precio de estas conductas?

No todos son capaces de tragar el buche 
amargo y seguir queriendo todo lo que acaban 
de dejar atrás, como es el caso del estelar tira-
dor floridano, quien sobre lo ocurrido comentó 
en redes sociales: “Decidan lo que decidan, 
digan lo que digan y hagan lo que hagan, mis 
resultados están ahí. Y más que mis resultados, 
me conforta mucho el gran apoyo de la gente”. 
Otros se envenenan el alma de desilusión y no 
vuelven a brindar sus esfuerzos por una Cuba 
mejor en el deporte y en general, como las es-
trellas del béisbol norteamericano que nos re-
presentaron en el Clásico. 

Este redactor considera que es hora de de-
rrumbar las estructuras discriminatorias que 
persisten en el sistema de selección de los me-
jores deportistas cubanos y un poco más allá, 
en los criterios que rigen las convocatorias de 
todos los deportes para eventos internaciona-
les. Necesitamos dejar atrás viejas rencillas del 
sector y reconstruir un deporte que incluya a 
todos los cubanos de bien. 

Texto y foto: Luis Adrián Viamontes Hernández

Justo el 11 de diciembre, Día del 
fútbol cubano, quedó abande-
rado el equipo camagüeyano 

que participará en el campeonato 
nacional femenino de primera ca-
tegoría.

En un acto celebrado en las afue-
ras de la sala polivalente Rafael 
Fortún Chacón, y que contó con la 
presencia de las principales autori-
dades de la Dirección de Deportes 
en el territorio, la capitana Jessica 
Pupo recibió la bandera de manos 
de Ramón Zunzunegui, comisio-
nado provincial de la disciplina.

Para esta temporada, la escuadra 
agramontina estará dirigida por 
René Enrique Armenteros, quien 
buscará volver a incluirla en el po-
dio: “Trataremos de mejorar el ter-
cer lugar de la temporada anterior. 
El profesor Rey de Loyola dejó la 
varilla alta al conseguir la medalla 
de bronce, así que las pretensio-
nes son ambiciosas, pero eso nos 
gusta”, confesó a Adelante el nuevo 
DT.

“La preparación ha sido buena 
e intensa, llevamos varios meses 
de trabajo, pues el campeonato se 
reprogramó de su fecha inicial. Te-
nemos una buena base, con cuatro 
atletas de la selección nacional, 
pero no podemos olvidarnos de 
Santiago o La Habana, que tam-
bién tienen varias representantes”.

Una de las jugadoras que bri-
lló con el equipo Cuba es la capi-
tana Pupo, quien fuera nombrada 
en par de ocasiones dentro del 11 

ideal en el nivel C del torneo de 
clasificación a Copa Oro.

“Lo primero es avanzar de fase, 
tenemos un buen equipo y gran 
apoyo de los entrenadores para 
hacerlo. Las que venimos de jugar 
con la selección daremos todo por 
el grupo, pues nuestras compañe-
ras esperan mucho de nosotras”, 
aseguró.

Otra de las integrantes de las 
Leonas del Caribe, Yatmisleydis 
Núñez, concuerda en sus declara-
ciones: “Estamos dispuestas a en-
tregarnos a un 200 % para que el 
equipo obtenga un buen resultado. 
En lo personal la selección me ha 
aportado muchísimo, estuve varios 

años sin practicar, y regresar al 
equipo me ilusionó bastante”.

La Liga Nacional de Fútbol Fe-
menino se divide en dos grupos 
en su primera fase, Camagüey se 
ubica en la misma llave que Hol-
guín, Granma, Santiago de Cuba y 
Guantánamo, enfrentarán en par 
de ocasiones a cada rival, y cla-
sificarán los dos mejores a la 
semifinal.

El campeonato comenzó este 
jueves 14, pero las agramontinas 
descansaron en la primera fecha. 
Su debut está programado para el 
día 21 en la Academia Amador Fer-
nández, cuando reciban a su simi-
lar de la provincia más oriental.

Para ser 
justos con los 

mejores

Saetas listas para el 
Nacional de Fútbol
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La educación de los niños y las fami-
lias, el estudio y empleo de los jóve-
nes, el cuidado de los adultos ma-

yores y otros asuntos trascendentales 
para la familia ocuparon los debates en 
la asamblea provincial de la Federación 
de Mujeres Cubanas (FMC) en Camagüey 
correspondiente a su XI Congreso.

Entre los temas de la cita también 
abordaron la atención a los menores, 
las adicciones, el regreso a la vida en 
sociedad de las mujeres sancionadas, 
las comunidades de mayores vulnera-
bilidades, la labor educativa en ellas, 
la vinculación permanente a hogares 
para niños sin amparo familiar, escuelas 
como la de conducta Ramiro Guerra y la 
de Formación Integral y un trabajo co-
tidiano y permanente de conjunto con 
Educación.

Teresa Amarelle Boué, miembro del 
Buró Político del Partido Comunista de 
Cuba (PCC) y secretaria general de la 
FMC, presidió el encuentro y compartió 
el diálogo con invitaciones precisas a 
accionar en la comunidad, con las fa-
milias, en la prevención de problemas 
sociales y la guía cotidiana, de acuerdo 
con las propuestas de varias de las 175 
delegadas.

A esta asamblea le precedió el pro-
ceso de balance en las estructuras de 
base y municipios y se desarrollaron 
varios procesos políticos que contribu-
yeron a consolidar el funcionamiento 
en las estructuras de base y el reconoci-
miento de la organización. Cada espacio 
contó con la activa participación de las 
federadas, protagonistas también de la 
actualización del modelo económico y 
social, propiciando así la continuidad 

histórica y estimulando en cada mo-
mento la participación activa de las jó-
venes en la comunidad.

Odalis Pérez Rodríguez, funcionaria 
del Comité Central del Partido, insistió 
en fortalecer las estructuras de base 
para, desde allí, influir más en la identi-
ficación y solución de las problemáticas.

Amarelle Boué indicó priorizar el tra-
bajo en las comunidades y diseñar junto 
a la Universidad y otros centros los mo-
dos de prevenir esas tristes situaciones 
que enfrenta la sociedad cubana.

Numancia García aludió a la presen-
cia femenina en responsabilidades po-
líticas y gubernamentales, sobre lo que 
la joven Danay Hernández, de 17 años, 
aseguró que “los jóvenes tenemos que 
tener disposición y hacer todo lo que 
podamos para sostener la Revolución, 
porque soy yo quien está segura de 
que está defendiendo lo que tiene que 
defender con la preparación necesaria 
para eso”. 

Isabel González, delegada por el mu-
nicipio de Esmeralda, se refirió a las 
oportunidades de empleo que tienen 
las mujeres camagüeyanas en la caye-
ría norte de la provincia, donde laboran 
junto a ella muchas jóvenes, incluso en 
funciones de dirección.

El ejemplo de la finca La Liliana con-
movió al auditorio, gracias al ejemplo 
de la camagüeyana Liliana Bacallao 
González y su búsqueda de alternativas 
para producir harina y pan aptos para 
el consumo de personas con enferme-
dad celíaca, padecimiento autoinmune 
caracterizado por una inflamación cró-
nica de la parte próxima del intestino 
delgado, causada por la exposición a la 

gliadina, una proteína vegetal de algu-
nos cereales en la dieta. Con su propio 
trabajo en la tierra, al que se dedicó 
luego de ser profesional de la actua-
ción, atiende a 96 niños celíacos, de-
pendientes de alimentos importados y 
que al territorio le corresponde buscar 
en provincias vecinas, en una ejemplar 
respuesta de soberanía alimentaria y 
una prueba de cuánto puede hacer el 
amor.

En el informe presentado en el evento 
se reconoció el protagonismo de las mu-
jeres desde las casas-taller, grupos de 
extensión comunitaria y consejerías que 
permiten adecuar el sistema de aten-
ción a las diferentes problemáticas que 
hoy enfrentan las familias en las comu-
nidades, con la participación de los fac-
tores comunitarios, el grupo de trabajo 
comunitario ampliado y fortalecido.

Asimismo, la puesta en marcha de 
la Estrategia Integral de Prevención y 
Atención a la Violencia de Género y en 
el escenario familiar, ha permitido im-
plementar un conjunto de acciones que 
desde la comunidad y con el acompa-
ñamiento de los factores viabilizan la 
prevención y enfrentamiento a las ma-
nifestaciones de violencia, la creación 
de las 14 consejerías, la preparación de 
los colaboradores, su experiencia, la 
atención a las víctimas y sus familias, 
y la actualización de los protocolos de 
actuación.

En la jornada, Yodelkis Fajardo Ori-
huela resultó reelecta para conducir la 
FMC en la provincia y al nuevo secre-
tariado. También se presentaron las 
propuestas para el Secretariado Nacio-
nal y la delegación al XI Congreso de 
la organización, a celebrarse en marzo 
próximo.

Federico Hernández Hernández, 
miembro del Comité Central del Par-
tido y primer secretario en el territorio, 
calificó de excelente el proceso desa-
rrollado por la Federación desde los mu-
nicipios y aseveró que “esta asamblea 
ha sido brillante en las intervenciones, 
pero pasará a la historia no por lo que 
se ha dicho, sino por lo que hagamos.

“No existe una tarea, no solo de la or-
ganización, sino de todo lo que hace el 
país, donde no esté el protagonismo de 
las mujeres. Aquí hay intendentes, hay 
secretarias, hay dirigentes de unidades 
productoras de base, y si vamos a hacer 
un análisis de por qué lo hacen, no hay 
discusión, porque lo hacen por defen-
der a la Revolución”, continuó.

Hernández Hernández remarcó que 
la Revolución cuenta con las federadas 
“como lo ha hecho en la historia, en el 
presente y en el futuro, y las agramonti-
nas demostrarán que sí se puede”, y re-
saltó: “la Revolución nadie tenga dudas 
de que es indetenible y si está en manos 
de las mujeres, la Revolución será siem-
pre eterna”.

Las mujeres a la 
vanguardia en la 

Revolución

Se desarrollaron en las delegaciones un total de 5 986 asambleas, donde quedaron electas 17 958 
dirigentes de base, de ellas 11 500 se ratificaron, y un total de 3 550, que son jóvenes menores de 
35 años.

Por Dania Díaz Socarrás (Radio Cadena Agramonte), Bárbara Suárez Ávalos (Radio 
Progreso) y Yamylé Fernández Rodríguez (Radio Reloj). Fotos: D. D. S. y Miozotis 
Fabelo Pinares (Radio Rebelde)

Yurisey Echevarría, delegada por 
Vertientes: “Que el empoderamiento 
nos mueva... tenemos todavía en-
raizado el machismo. Vertientes es 
eminentemente agrícola y sus prác-
ticas sociales están alejadas de en-
tender todo lo que podemos hacer. 
Tenemos que hacer que esa palabra 
de mujer fuerte esté en todas las fa-
milias y en todas las comunidades. 
Yo confío en que sí podemos porque 
somos las hijas de Vilma, ¿qué no 
podemos conseguir nosotras?”.

Melissa Morales, delegada por Vertien-
tes: “Hay que reconocer el rol de van-
guardia de las mujeres cubanas. Muchas 
estuvieron en el primer frente en la lucha 
contra la COVID-19 en los centros de ais-
lamiento, en las zonas rojas; otras en el 
campo, en la producción de alimentos, fue 
una demostración de la capacidad creativa 
de las mujeres cubanas. Además, en medio 
de todas las dificultades y carencias que 
hoy podemos tener, cada día las mujeres 
nos levantamos a cumplir nuestros empe-
ños dentro de la sociedad, y trabajamos 
para que ninguna actividad se detenga, 
aun en medio de las adversidades”. 

Yanixis Carrazana, delegada por 
Camagüey: “Hay que atender las 
dinámicas demográficas, pero no 
solo a cargo del Estado, tenemos 
que buscar más opciones de tra-
bajo, más cursos para que las ma-
dres puedan laborar y mantener 
a sus familias. Además, para que 
cuando asuman responsabilida-
des, tengan la preparación ne-
cesaria. Ahora mismo detrás del 
perfeccionamiento del Comercio 
y la Gastronomía hay muchas mu-
jeres demostrando sus capacida-
des y sus iniciativas creadoras”.

Laura Mariam Bacallao Padrón, delegada por 
el municipio de Camagüey: “Nuestras cubanas 
hacen su congreso en su lugar de acción. En el 
mío, que es la Universidad de Camagüey, lo vi-
vimos en cada paso que se da para implemen-
tar el Programa para el adelanto de la mujer. 
Por ejemplo, se abrió la casita infantil, que no 
es solo un regalo para las madres trabajadoras 
y estudiantes, sino una vía de formación y em-
pleo de las estudiantes de Educación Preesco-
lar. Tenemos que reconocer la deconstrucción 
de imaginarios sociales en escenarios donde 
solo antes veían a los hombres, eso pasa con 
cada mujer que estudia ingeniería eléctrica, 
o mecánica, con las que son cuadros, como 
nuestras decanas de Electromecánica, Cons-
trucciones y Ciencias Aplicadas”.


